
 

別紙標準様式（第７条関係） 

 

会 議 録 

会 議 の 名 称 令和元度第１回枚方市環境審議会 

開 催 日 時 令和元年８月５日（月） 
１８時００分から 

２０時００分まで 

開 催 場 所 枚方市役所 特別会議室 

出 席 者 

委 員：石川委員、今堀委員、岡村委員、日下委員、小杉委員、白井

委員、高瀬委員、多田委員、谷本委員、豊高委員、中正委員、

花田委員、廣嵜委員、福岡委員、三田村委員、山本委員 

欠 席 者 小林委員、田中委員、原委員、藤田委員、益田委員、安田委員 

案  件  名 

【案件】 

（１）第２次枚方市環境基本計画等の進捗について 

（２）平成 30年度の環境の状況について 

（３）第３次枚方市環境基本計画策定に向けての取り組みについて 

   （市民・事業者アンケート、ワークショップ） 

（４）プラごみダイエット～ポイ捨てゼロ宣言とクールチョイス普及啓

発事業について 

（５）今後のスケジュールについて 

提出された資料等の 

名 称 

・次第 

・資料１   第２次枚方市環境基本計画事業計画の平成 30年度の主な 

取り組み実績と今後の方向性について 

・資料２   第２次枚方市環境基本計画 令和元年度事業計画 

・資料３   枚方市環境マネジメントシステム（H-EMS）の取り組み 

       について 

・資料４   令和元年度版環境データ集 

・資料５   市民・事業者アンケート及びワークショップの概要に 

       ついて 

・資料６   プラごみダイエット～ポイ捨てゼロ宣言とクールチョイ 

ス普及啓について 

・資料７   今後のスケジュール（案） 

・参考資料１ 第２次枚方市環境基本計画 平成 30年度事業計画進捗 

管理一覧 

・参考資料２ 市民アンケート 

・参考資料３ 事業者アンケート 

決   定   事   項 

・第２次枚方市環境基本計画の進捗状況を確認した。 

・平成30年度の環境の状況を確認した。 

・市民、事業者アンケートやワークショップの内容を確認した。 

会議の公開、非公開の別 

及 び 非 公 開 の 理 由 
公開 

会議録の公表、非公表

の別及び非公表の理由 
公表 



 

傍 聴 者 の 数 ２ 

所管部署（事務局） 環境部 環境保全課 

 



 

審  議  内  容 

１ 開 会 

会 長：定刻になりましたので、ただ今より、令和元年度第 1 回枚方市環境審議会を開催します。 

それでは、市を代表しまして、川南部長から挨拶をお受けしたいと思いますのでよろし 

くお願いします。  

川 南：【 挨 拶 】 

会 長：ありがとうございました。続きまして、事務局から委員の出席状況等の報告をお願い

します。 

事務局：本日は、委員 22名の内、14名のご出席をいただいております。従いまして、枚方市環

境審議会規則第 4 条第 2 項の規定に基づきまして、本審議会が成立していることをご

報告申し上げます。 

会 長：ありがとうございます。本日、傍聴希望の方はおられますか。 

事務局：傍聴希望者が 2 名おられます。 

会 長：傍聴希望者の傍聴を認めますので、希望者の方に入室してもらってください。 

    【傍聴者入室】 

会 長：傍聴者の方どうぞよろしくお願いします。本日、配布させていただきました「傍聴に

あたって」の内容をご一読の上、遵守していただくようお願いします。また、配布資

料につきましては、閲覧用となりますので、退出時には、事務局へ返却をお願いしま

す。 

    それでは、案件に入ります前に、資料の確認をさせていただきます。事務局からよろ

しくお願いします。 

事務局：では、資料を確認させていただきます。 

まず、 

次第 

資料１ 第 2次枚方市環境基本計画事業計画の平成 30年度の主な取り組み実績と今後 

の方向性について 

資料２ 第２次枚方市環境基本計画 令和元年度事業計画 

資料３ 枚方市環境マネジメントシステム（H-EMS）の取り組みについて 

資料４ 令和元年度版環境データ集 

資料５ 市民・事業者アンケート及びワークショップの概要について 

資料６ プラごみダイエット～ポイ捨てゼロ宣言とクールチョイス普及啓発事業につ

いて 

資料７ 今後のスケジュールについて（案） 

参考資料１ 第 2 次枚方市環境基本計画 平成 30 年度事業計画進捗管理一覧 

参考資料２ 市民アンケート 

参考資料３ 事業者アンケート 

となっています。過不足はございませんでしょうか。 

 

案件１ 第２次枚方市環境基本計画等の進捗について 

 会 長：案件 1「第 2 次枚方市環境基本計画等の進捗について」を事務局から説明をお願いし

ます。 

事務局：【資料１、２、３、参考資料１により説明】 

 会 長：ありがとうございます。まず資料１から順番にご意見を伺っていきたいと思います。

何かご意見はありますでしょうか。 

副会長：3ページの環境教育・環境学習の推進における東部清掃工場の見学者数ですが、平成30



 

年度の実績が減っているのは、大東市の小学生受け入れ分がなくなったためと説明が

ありました。しかしながら、来年度の目標については基準年である平成27年度の実績

を上回る数を設定されています。小学生がこれだけ増加するのは考えにくいため、地

域の方の見学を増やしたり何か工夫が必要と考えますが、枚方市としてどのようにお

考えでしょうか。また、7ページの「農業ふれあい体験者数」と「食農体験学習実施校

数」の平成30年度実績が基準年から大幅に減っているものの、基準年を大きく上回る

目標値を来年度設定されていますが、目標達成のため何か対策を考えておられるので

しょうか。最後に、10ページの廃棄物減量等推進員についてですが、枚方市ではどの

ような方を廃棄物減量等推進員としているのかを教えていただけますでしょうか。 

事務局：3ページの東部清掃工場の見学者数についてですが、小学生だけでなく、地域の方にも

見学していただけるようにイベント等で周知を図っています。次期計画の策定に向け

ては工夫が必要と考えていますが、現在のところは目標達成に向けて小学生や地域の

方に見学に来ていただけるよう引き続き取り組みを進めていきたいと考えておりま

す。次に7ページの「農業ふれあい体験者数」や「食農体験学習実施校数」についてで

すが、平成30年度は台風等の災害により、イベントの中止や農作物の収穫が困難な状

況があったため実績が減っていますが、来年度通常通り実施できれば、基準年の実績

を上回ることは可能と考えています。最後に10ページの廃棄物減量等推進員について

ですが、地域の自治会から代表者を選んでいただいており、地域でのごみ減量の取り

組みや市との連絡調整をしていただくのが主な役割となっています。 

副会長：ごみの分別収集のほかにも、マイクロプラスチックや食品ロスといった新しい課題へ

の取り組みについても啓発していただければと思います。 

事務局：年に1度ごみ減量講演会を開催し、地域の方や廃棄物減量等推進員に参加していただい

ています。少しでも地域に広めていただくよう、継続して取り組みを進めていきます。 

会 長：次に、資料２について何かご意見はありますでしょうか。 

委 員：資料２と参考資料１が関連しているのかと思いますが、参考資料１の進捗管理一覧の

評価について、災害といった外的要因ではなく評価が×となっている事業に対して、

×がなくなるよう工夫している取り組みがあれば教えてください。 

会 長：評価が×となっているのが、３ページのNO.22「住工共生環境対策支援事業」、７ペー

ジのNO.53「野外活動センター活性化事業」、９ページのNO.67「農業体験拡充事業」

です。 

 事務局：評価が×と△になっている事業があり、まず、△となっているNO.8「グリーン購入の

推進について」の事業ですが、グリーン購入に対する意識が薄れてきていることもあ

り、H-EMSでの日常研修にて意識を見直していただく取り組みをしています。次に、 

NO.22「住工共生環境対策支援事業」は元々ISO14001の認証取得の補助事業ですが、

中小企業において環境対策を実施しているなかで、基準は満たしているものの周辺住

民から苦情があった場合の支援事業に現在は変更しています。相談があった場合には、

事業の周知をし実績を増やしていければと考えています。その他 NO.67「農業体験拡

充事業」については災害の影響で評価×となっていますが、参加していただけるよう

引き続き周知を図っていきます。 

 会 長：では、資料３について何かご意見はありますでしょうか。 

委 員：３ページの電気使用量について、震災による空調の故障等のため2.8％の削減につなが

ったと説明がありましたが、今年度の目標は2.7％削減とされており、達成できるのか

心配があります。ちなみに、この会議室の温度設定はどうなっているのでしょうか。 

 事務局：室温が28℃となるよう設定しています。 

委 員：テレビ等では、28℃以下に設定する方が業務効率が上がり残業が減ると言われてるの

で、28℃設定をやめた場合、現状より使用量が増えてしまうのではないかと思います。



 

昨年2.8%削減できたからといって、今年度の目標を2.7%とするのは大きな冒険のよう

に感じるのですが。 

 事務局：全体の1.2%が、震災に伴う空調故障による削減量となっています。また、LED化や太

陽光発電システムの導入、その他ESCO事業により、教育委員会の施設の空調を都市

ガスから電気に変更していますが、デマンドコントロールを行うことで約2％の削減に

つながっています。さらに無駄を少しずつ省いていくことで削減可能な目標として設

定しています。 

 副会長：公用車のエコカー比率はどのようになっていますか。 

 事務局：公用車の導入指針を策定しており、まず各課でハイブリット車の購入を検討していた

だき、不可能な場合でも低排出ガス車の基準を満たす車の購入をしていただいていま

す。購入する車については、すべて低公害車となっています。 

 副会長：市役所に出入りしている業者に対して、エコカーにしていただくようお願いしている

市町村もありますが、そのようなこともご検討いただければと思います。 

 事務局：エコカーにするよう指示はできませんが、契約時には市の取り組みを示し、可能な限

り守っていただくよう以前からお願いしています。 

 副会長：公共施設に電気自動車の充電機はありますか。 

 事務局：市民の方が使っていただけるのは、市営駐車場の一箇所になります。 

委 員：平成30年度は災害が多く特異な状況であったので、６～７ページのグラフのように昨

年度以前からの推移が見えないと表だけでは分かりづらいと思います。市民の方々に

より理解していただくためにはグラフ化する等の工夫が必要ではないでしょうか。 

事務局：資料３の２ページでは、全体の温室効果ガスの排出量は示していますが、個々では示

せていませんので工夫していきたいと思います。 

会 長：次回の審議会で修正後の資料の提示をお願いします。 

事務局：わかりました、調整します。 

 

案件２ 平成 30 年度の環境の状況について 

会 長：それでは、案件 2「平成 30年度の環境の状況について」、事務局から説明をお願いしま

す。 

事務局：【資料４により説明】 

会 長：ただいまの説明について、ご意見等はございますか。 

委 員：16 ページのアスベスト濃度について、どのような単位かを教えてください。空気 1ℓ

あたり繊維何本あるかということですか。空気 1ℓであると多いように感じるのですが。 

 事務局：単位ですが、空気 1ℓあたりの繊維の数です。測定では 2,400ℓの空気中の繊維数を計算

し、1ℓあたりに割り戻して繊維数を算出しています。 

委 員：1ℓあたりに繊維が 1～10 本あっても健康リスクはないのでしょうか。 

事務局：はい、健康リスクは低いと言われています。  

委 員：環境データ集は市民に公表するのでしょうか。 

事務局：市ホームページへの掲載や市役所行政情報コーナー、各図書館に配架しています。 

委 員：貴重なデータ集であるため、どんどん公表していただければと思います。  

 

案件３ 第３次枚方市環境基本計画策定に向けての取り組みについて 

会 長：案件 3「第 3 次枚方市環境基本計画策定に向けての取り組みについて」、事務局から説

明をお願いします。 

事務局：【資料５、参考資料２、３により説明】 

会 長：ありがとうございます。アンケート内容については部会にて検討していただき、既に

発送しておりますが、分析の方法で何か提案等があれば事務局までお伝えいただけた



 

 

らと思います。 

副会長：アンケートの表現や項目については、部会の各委員に意見をいただき反映しています。

アンケート結果を次期計画にうまく反映できるよう、是非ご意見をいただければと思

います。 

委 員：偶然ですが、先日地域福祉計画策定にかかるアンケートが届きました。8 月 13 日が回

答期限だったため、お盆中に記入しようと考えていましたが、環境基本計画策定にか

かるアンケートの場合は、お盆前の 8 月 9 日が回答期限であり、時期的に回答しづら

いと感じました。 

事務局：お盆に入ってしまうと、帰省される方も多く回答しづらいのではないかと考え、回答

期限を設定しました。また、同時期に他の市民アンケートを実施していることまで把

握できていませんでした。ただ、回答期限を過ぎて届いたものについても、可能な限

り集計していきたいと考えています。 

委 員：現時点での事業者アンケートの回収数を教えてください。 

事務局：市民もしくは事業者どちらのアンケートかが分からない状況ですが、全体で 531 返信

がありました。 

会 長：事業者は 200 社送付しているので、2 割返信があっても 40 社です。推計学上、信頼性

に欠けるかもしれませんね。 

事務局：事業者については、これから増えていけばと思います。 

 

案件４「プラごみダイエット～ポイ捨てゼロ宣言とクールチョイス普及啓発事業について」 

会 長：それでは、案件４「プラごみダイエット～ポイ捨てゼロ宣言とクールチョイス普及啓

発事業」について、説明をお願いいたします。 

事務局：【資料６により説明】 

会 長：ただいまの説明について、何かご意見等はありますでしょうか。 

委 員：【意見なし】 

  

案件５「今後のスケジュールについて」 

 会 長：最後に案件５といたしまして、「今後のスケジュール」について、事務局より説明をお

願いいたします。 

事務局：【資料７により説明】 

会 長：ありがとうございます。何かご意見等ありますでしょうか。 

委 員：【意見なし】 

会 長：他にご意見がないようですので、案件５については以上とします。 

本日の案件はこれで終了になりますが、最後に事務局から連絡事項等はございますか。 

事務局：本日の議事の内容について、追加のご意見等がございましたら、期限が短く申し訳ご

ざいませんが、8 月 13 日（火）までにご連絡くださいますよう、よろしくお願いいた

します。 

会 長：それでは本日はこれで閉会します。ありがとうございました。 

 


